

sont temporairement séparés, alors que nous, en tant que participants à la Force des Nations Unies, nous livrons à la recherche précaire d'une solution aux indicibles atrocités du passé.

Il est un autre principe fondamental qui présente des difficultés dans le contexte actuel : le caractère inviolable des frontières nationales. Les frontières matérielles, imposées récemment dans bien des cas par les puissances coloniales, sont elles-mêmes causes de conflits internes, comme nous le voyons dans maintes parties de l'Afrique et, bien sûr, dans l'ex-Yougoslavie. Si nous voulons instaurer une stabilité durable dans le monde, nous devons maintenir le principe que les frontières ne peuvent être changées par la force, mais accepter qu'elles le soient pacifiquement. Tout nous fait défaut aujourd'hui, principes, précédents et mécanismes internationaux, pour rétablir les tracés sur les cartes géographiques autrement qu'avec une difficulté considérable.

Alors que la scène internationale s'élargit sans cesse, que se posent de nouveaux risques, que les centres du pouvoir se déplacent et que s'ouvrent de nouvelles possibilités, dans certains cas surprenants, le Canada a fait triompher sa propre vision de la voie à suivre dans le brouillard qui nous sépare de la stabilité et de la prospérité internationales.

Nous avons exprimé avec fermeté notre adhésion à quatre principes fondamentaux inspirés de valeurs que nous voulons universelles :

- premièrement, la promotion et la protection des droits individuels fondamentaux de la personne;
- deuxièmement, le développement des valeurs et des institutions démocratiques;
- troisièmement, l'établissement du «bon gouvernement», c'est-à-dire de la prise de décisions responsables par les gouvernements, appuyés par des administrations publiques attentives; et
- quatrièmement, le démantèlement des obstacles au commerce de manière à élargir la base de la prospérité mondiale.

Ces quatre principes recouvrent l'intention de promouvoir dans les autres pays un mode de vie qui non seulement reflète nos propres valeurs fondamentales canadiennes, mais qui constitue aussi la base de la prospérité pour l'avenir, ici et dans les autres pays.

Nous affirmons que ces éléments sont essentiels à la paix et à l'autosuffisance.